

СОДЕРЖАНИЕ

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА.....	4
---------------------------------	---

ПРОФСОЮЗЫ: ПРОБЛЕМЫ, ОПЫТ, РЕКОМЕНДАЦИИ

Дубовик А. К. СОЗДАНИЕ И РОСТ МАССОВОСТИ ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В КОЛХОЗАХ БССР (60–80-Е ГГ. XX В.)	6
---	---

ЭКОНОМИКА

Боброва А. Г., Воронцовская Л. Г., Андилевко Т. В. КОМПЛЕКСНАЯ ОЦЕНКА ТРУДОВОГО ПОТЕНЦИАЛА В ЭКОНОМИКЕ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ.....	11
Дурович А. П. ВОЗМОЖНОСТИ И НАПРАВЛЕНИЯ ПРИМЕНЕНИЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА В СОВРЕМЕННОМ МАРКЕТИНГЕ.....	18
Кирелюк С. С. ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТОРГОВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ МОДЕЛЕЙ ИНТЕГРАЛЬНОГО ФАКТОРНОГО АНАЛИЗА ...	30
Моисеенко Е. Г. МИРОВОЙ РЫНОК КВАНТОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ: СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ	38

ЮРИСПРУДЕНЦИЯ

Ермолович В. Ф. СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ, ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА ГРАЖДАНСКО-ПРАВОВОЙ СДЕЛКИ: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ	46
Зорин Р. Г. СУДЕБНО-ЭКСПЕРТНАЯ ПРОФИЛАКТИКА: ТЕОРЕТИКО-ПРИКЛАДНЫЕ АСПЕКТЫ.....	60
Прохоренко Т. В. ПРАВО НА ОХРАНУ ЗДОРОВЬЯ В КОНСТИТУЦИЯХ СТРАН СНГ: СРАВНИТЕЛЬНО-ПРАВОВОЙ АНАЛИЗ	66
Самойлов Э. И. КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ КОММЕРЧЕСКОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА В СИСТЕМЕ ЗАЩИТЫ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ РЕЗИДЕНТОВ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ ЗА РУБЕЖОМ	73
Сулимов М. А. ПРОБЛЕМЫ СУБЪЕКТИВНЫХ ПРИЗНАКОВ СОСТАВОВ ПРЕСТУПЛЕНИЙ, ПОСЯГАЮЩИХ НА ПОРЯДОК ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ СПОРТИВНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ	78

ПОЛИТОЛОГИЯ

Мальцев М. А. ОСНОВНЫЕ КОНЦЕПТЫ ТЕОРИИ НАЦИОНАЛЬНОГО ГОСУДАРСТВА: ЭТНОС, НАЦИЯ, НАЦИОНАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО, НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ, НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	84
Решетников С. В., Гуцевич А. В. ПРЕДПОСЫЛКИ СТАНОВЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ НАУКИ В БЕЛАРУСИ	92

ПУБЛИКАЦИИ-2024	99
-----------------------	----

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за достоверность приведенных фактов и сведений. Редакция может печатать статьи в порядке обсуждения, научной дискуссии, не разделяя мнения автора. Все рукописи, поступающие в редакцию, рецензируются.

Редактор Н. И. Рудович

Компьютерная верстка Е. А. Полторжицкая

Подписано в печать 26.12.2024. Формат 60×84¹/₈. Бумага офсетная. Печать офсетная. Гарнитура *Source Serif Variable*. Усл. печ. л. 11,63. Уч.-изд. л. 10,02. Тираж 200 экз. Заказ 0000. Учреждение образования Федерации профсоюзов Беларуси «Международный университет «МИТСО». Ул. Казинца, 21-3, 220099, Минск. Отпечатано в Производственном дочернем унитарном предприятии «Типография Федерации профсоюзов Беларуси». Свидетельство о государственной регистрации издателя, изготовителя, распространителя печатных изданий № 2/18 от 26.11.2013. Пл. Свободы, 23-103, 220030, г. Минск.

© Международный университет «МИТСО», 2024

CONTENTS

EDITOR-IN-CHIEF COLUMN	4
-------------------------------------	---

TRADE UNIONS: PROBLEMS, EXPERIENCE, RECOMMENDATIONS

Dubovik A. K. CREATION AND GROWTH IN THE NUMBER OF TRADE UNION ORGANIZATIONS ON COLLECTIVE FARMS OF THE BSSR (60–80'S OF THE XX ^{TS} CENT.).....	6
---	---

ECONOMICS

Bobrova A. G., Voronetskaya L. G., Andilevko T. V. COMPREHENSIVE ASSESSMENT OF LABOUR POTENTIAL IN THE ECONOMY OF THE REPUBLIC OF BELARUS.....	11
--	----

Durovich A. P. THE POSSIBILITIES AND DIRECTIONS OF USING ARTIFICIAL INTELLIGENCE IN MODERN MARKETING.....	18
---	----

Kiraliuk S. S. ASSESSMENT OF THE ECONOMIC ACTIVITY OF TRADE ENTERPRISES USING MODELS OF INTEGRAL FACTOR ANALYSIS	30
--	----

Maiseyenko YA. G. THE GLOBAL MARKET OF QUANTUM TECHNOLOGIES: STATE AND DEVELOPMENT PROSPECTS.....	38
---	----

JURISPRUDENCE

Ermolovich V. F. CURRENT STATE, TRENDS AND PROSPECTS FOR FURTHER DEVELOPMENT OF THE INSTITUTE OF CIVIL LAW TRANSACTIONS: THEORETICAL AND LEGAL ASPECTS.....	46
--	----

Zorin R. G. FORENSIC AND EXPERT PREVENTION: THEORETICAL AND APPLIED ASPECTS	60
--	----

Prokhorenko T. V. THE RIGHT TO HEALTH PROTECTION IN THE CONSTITUTIONS OF THE CIS COUNTRIES: A COMPARATIVE LEGAL ANALYSIS.....	66
---	----

Samoilov E. I. CONCEPTUAL ISSUES IN THE DEVELOPMENT OF COMMERCIAL REPRESENTATION IN THE SYSTEM FOR PROTECTING ECONOMIC INTERESTS OF RESIDENTS OF THE REPUBLIC OF BELARUS ABROAD.....	73
---	----

Sulimov M. A. THE PROBLEMS OF SUBJECTIVE SIGNS OF THE ELEMENTS OF CRIMES ENCROACHING ON THE ORDER OF PREPARATION AND CONDUCT OF SPORTS COMPETITIONS	78
---	----

POLITICAL SCIENCE

Maltsev M. A. BASIC CONCEPTS OF THE THEORY OF THE NATION STATE: ETHNOS, NATION, NATION STATE, NATIONAL INTERESTS, NATIONAL SECURITY	84
--	----

Reshetnikov S. V., Gutsevich A. V. PREREQUISITES FOR THE FORMATION OF POLITICAL SCIENCE IN BELARUS ..	92
--	----

PUBLICATIONS-2024	99
--------------------------------	----

The authors of published materials are responsible for authenticity of the resulted facts and data.
The edition can print articles for discussion, scientific discussion, without sharing opinions of the author.
All manuscripts arriving in edition, are reviewed.

Editor N. I. Rudovich
Typewriter E. A. Poltorzhitskaya

Уважаемые авторы, читатели!

Приближаются Новый год и светлый праздник Рождества Христова. Традиционно каждый из нас подводит итоги своей трудовой деятельности, вспоминает памятные и знаковые события уходящего года. Для кого-то это опубликованная научная статья, изданная монография, для кого-то долгожданная защита диссертации, присвоенная ученая степень, полученный грант на научное исследование.

2024 год — год качественного и динамичного развития, расширения сотрудничества Международного университета «МИТСО» с национальными и зарубежными учреждениями образования, научными, профсоюзными, иными организациями, наполненный хорошими новостями и яркими событиями.

Проведены значимые для университета международные, республиканские научно-практические мероприятия, которые расширили географию участников, укрепили сотрудничество. К их числу относятся II Международный конкурс «Нюрнбергский процесс и современное международное право», конференция «Ученые будущего», посвященная 120-летию профсоюзного движения Беларуси, и другие важные мероприятия. Кроме того, открыты Центр охраны труда и учебно-практическая лаборатория, учебно-практическая лаборатория современных идентификационных технологий при поддержке ООО «Регула», белорусско-российский центр современных образовательных технологий, инновационная площадка Национального центра законодательства и правовой информации Республики Беларусь; реализованы новые проекты научно-исследовательских программ научных исследований; одержаны заслуженные победы профессорско-преподавательского состава и обучающихся в научных, культурно-массовых и спортивных мероприятиях.

Сегодня, являясь серьезным научным изданием, источником новых идей и путей их реализации, научно-практический журнал в полной мере оправдывает связь звеньев единой цепи — «Труд. Профсоюзы. Общество», где «Труд» представляет основу, «Профсоюзы» — механизм защиты, а «Общество» отражает цель создания баланса и справедливости в широком социокультурном контексте, что в совокупности ориентировано на гармонизацию общественных отношений.

Успех нашего научного издания, несомненно, является заслугой многочисленных уважаемых авторов. Среди них известные ученые — доктора и кандидаты наук, а также руководители и специалисты реального сектора экономики и государственных органов, представители профессиональных союзов и других общественных формирований.

За время существования нашего научного издания редакционной коллегией проделана большая организационная работа по расширению круга авторов, сохранены и приумножены лучшие традиции научно-практического журнала.

Выражаю искреннюю благодарность членам редакционной коллегии, авторам за их кропотливый труд. Желаю вам в новом году актуальных и исторически востребованных исследований, достойных результатов и профессиональных успехов.

*С уважением,
ректор Международного университета «МИТСО»,
кандидат технических наук, доцент*

В. М. Поздняков

АЛЕКСАНДР КОНСТАНТИНОВИЧ ДУБОВИК,
кандидат исторических наук, доцент,
доцент кафедры социального управления
Белорусского национального технического университета

СОЗДАНИЕ И РОСТ МАССОВОСТИ ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В КОЛХОЗАХ БССР (60–80-Е ГГ. XX В.)

В статье, посвященной 120-летию истории профсоюзного движения в Беларуси и 60-летию создания профсоюзных организаций в колхозах, рассматривается история вовлечения в профсоюзные ряды колхозного крестьянства. Выделены основные этапы решения этой проблемы. В 1958 г. в колхозах были созданы профсоюзные группы из механизаторов и специалистов, перешедших на работу из машинно-тракторных станций. В августе 1964 г. Президиум ВЦСПС принял решение о преобразовании профгрупп колхозов в первичные профсоюзные организации, в которые вступали все механизаторы и специалисты. В сентябре 1964 г. во всех колхозах БССР прошли собрания, на которых были избраны профкомы. XXV съезд КПСС в феврале 1976 г., отмечая возросшую роль профсоюзных организаций в колхозах, признал необходимым способствовать увеличению их массовости. В сентябре 1976 г. XI пленум ВЦСПС принял постановление, по которому в течение 1976–1978 гг. был осуществлен прием в члены сельского профсоюза всех желающих колхозников. В результате профсоюзы превратились из общественной организации рабочих и служащих в самую массовую общественную организацию всех трудящихся страны, а профсоюз работников агропромышленного комплекса стал самым крупным профсоюзом Беларуси.

Ключевые слова: профсоюзы, крестьянство, колхозы, машинно-тракторные станции, профсоюз рабочих и служащих сельского хозяйства и заготовок, профсоюзные организации в колхозах, аграрная политика, БССР, профсоюз работников агропромышленного комплекса.

A. K. DUBOVIK

CREATION AND GROWTH IN THE NUMBER OF TRADE UNION ORGANIZATIONS ON COLLECTIVE FARMS OF THE BSSR (60–80'S OF THE XX^{TS} CENT.)

The article is dedicated to the 120th anniversary of the history of the trade union movement in Belarus and the 60th anniversary of the creation of trade union organizations on collective farms. It examines the history of the involvement of the collective farm peasantry in the trade union ranks. The main stages of solving this problem are highlighted. In 1958 trade union groups were created on collective farms which included machine operators and specialists who switched to work from machine and tractor stations. In August 1964 the Presidium of the All-Union Central Council of Trade Unions decided to transform the trade union groups of collective farms into primary trade union organizations, which included all machine operators and specialists. In September 1964 meetings were held in all collective farms of the BSSR, at which trade union committees were elected. The XXV Congress of the CPSU in February 1976, noting the increased role of trade union organizations in collective farms, recognized the need to help increase their mass character. In September 1976 the XI Plenum of the All-Union Central Council of Trade Unions adopted a resolution according to which during 1976–1978 all interested collective farmers were accepted into the rural trade union. With the admission into its ranks of all groups of collective farm peasantry, the trade unions turned from a public organization of workers and employees into the most massive public organization of all workers in the country, and the trade union of workers in the agro-industrial complex became the largest trade union in Belarus.

Key words: trade unions, peasantry, collective farms, machine and tractor stations, trade union of workers and employees of agriculture and procurement, trade union organisations in collective farms, agrarian policy, BSSR, trade union of workers of agro-industrial complex.

АНАСТАСИЯ ГРИГОРЬЕВНА БОБРОВА,
кандидат экономических наук, доцент,
руководитель центра человеческого развития и демографии
Института экономики Национальной академии наук Беларуси

ЛЮДМИЛА ГРИГОРЬЕВНА ВОРОНЕЦКАЯ,
заведующий сектором
социально-демографической политики
Института экономики
Национальной академии наук Беларуси

ТАТЬЯНА ВАЛЕРЬЕВНА АНДИЛЕВКО,
старший научный сотрудник
сектора политики занятости и рынка труда
Института экономики
Национальной академии наук Беларуси

КОМПЛЕКСНАЯ ОЦЕНКА ТРУДОВОГО ПОТЕНЦИАЛА В ЭКОНОМИКЕ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Рассмотрены вопросы трудового потенциала. Обосновано понятие трудового потенциала. Выделены этапы изменения численности трудовых ресурсов и занятых в Республике Беларусь за 1995–2023 гг. Выявлены проблемы в области занятости, оплаты труда, потерь рабочего времени. Сделан вывод о снижении обеспеченности белорусской экономики трудовыми ресурсами на фоне старения населения и сокращения выпуска квалифицированных рабочих (служащих) и специалистов. Предложена методика оценки трудового потенциала. В рамках методики в качестве структурных элементов трудового потенциала выделены воспроизводственный, экономический и качественный (образовательно-квалификационный) компоненты. Апробация предложенной методики позволила оценить уровень трудового потенциала в экономике Республики Беларусь, в том числе по видам экономической деятельности.

Ключевые слова: трудовой потенциал, трудовые ресурсы, занятость, безработица, заработная плата, прогнозирование, подготовка кадров.

A. G. BOBROVA, L. G. VORONETSKAYA, T. V. ANDILEVKO COMPREHENSIVE ASSESSMENT OF LABOUR POTENTIAL IN THE ECONOMY OF THE REPUBLIC OF BELARUS

The article is devoted to the issues of labour potential. It is substantiated that in this study it is understood by labour potential. The stages of changes in the number of labour resources and employed in the Republic of Belarus for 1995–2023 are highlighted. Problems have been identified in the field of employment, wages, and loss of working time. The conclusion is made about the decrease in the provision of the Belarusian economy with labour resources against the background of an aging population and a decrease in the output of skilled workers (employees) and specialists. A methodology for assessing labour potential is proposed. Within the framework of the methodology, reproductive, economic and qualitative (educational and qualification) components are identified as structural elements of labour potential. The approbation of the proposed methodology made it possible to assess the level of labour potential in the economy of the Republic of Belarus, including by type of economic activity.

Key words: labour potential, labour resources, employment, unemployment, wages, forecasting, personnel training.

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ ДУРОВИЧ,
доктор экономических наук, доцент,
профессор кафедры логистики и маркетинга
Международного университета «МИТСО»

ВОЗМОЖНОСТИ И НАПРАВЛЕНИЯ ПРИМЕНЕНИЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА В СОВРЕМЕННОМ МАРКЕТИНГЕ

Представлено теоретическое обоснование и систематизация возможностей и направлений практического применения технологий искусственного интеллекта в современном маркетинге. Среди них особое внимание уделяется маркетинговой аналитике, формированию и предоставлению потребителям персонализированных предложений и рекомендаций, автоматизации маркетинговых процессов и операций, формированию и продвижению контента. Определены условия и предпосылки дальнейшей реализации потенциала технологий искусственного интеллекта в маркетинговой деятельности.

Ключевые слова: автоматизация, искусственный интеллект, машинное обучение, маркетинг, контент, персонализация.

A. P. DUROVICH

THE POSSIBILITIES AND DIRECTIONS OF USING ARTIFICIAL INTELLIGENCE IN MODERN MARKETING

The article presents a theoretical justification and systematization of the possibilities and directions of practical application of artificial intelligence technologies in modern marketing. Among them, special attention is paid to marketing analytics, the formation and provision of personalized offers and recommendations to consumers, automation of marketing processes and operations, and the formation and promotion of content. The conditions and prerequisites for further realization of the potential of artificial intelligence technologies in marketing activities are determined.

Key words: automation, artificial intelligence, machine learning, marketing, content, personalization.

СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ КИРЕЛЮК,
аспирант Международного университета «МИТСО»,
начальник отдела РУП «Производственное объединение «Белоруснефть»

ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТОРГОВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ МОДЕЛЕЙ ИНТЕГРАЛЬНОГО ФАКТОРНОГО АНАЛИЗА

В современных условиях хозяйствования и государственного регулирования рынка нефтепродуктов вертикально интегрированным нефтяным компаниям приходится формировать получение финансового результата с учетом развития розничной торговли сопутствующими товарами. В статье представлены методологические аспекты и показатели оценки эффективности управленческой деятельности розничного бизнеса предприятий по обеспечению нефтепродуктами на основе проведения факторного анализа. Цель исследования — проведение интегрального факторного анализа по оценке розничного товарооборота предприятий по обеспечению нефтепродуктами как одного из результативных показателей эффективности административно-хозяйственной и управленческой деятельности предприятия.

Ключевые слова: факторный экономический анализ, многофакторные модели, управленческий учет, показатели факторного анализа, розничный бизнес, нефтепродуктообеспечение.

S. S. KIRALIUK

ASSESSMENT OF THE ECONOMIC ACTIVITY OF TRADE ENTERPRISES USING MODELS OF INTEGRAL FACTOR ANALYSIS

In modern economic conditions and state regulation of the petroleum products market, vertically integrated oil companies have to generate financial results taking into account the development of retail trade in related products. The article presents methodological aspects and indicators for assessing the effectiveness of management activities of retail business enterprises providing petroleum products based on factor analysis. The purpose of the study is to conduct an integral factor analysis to assess the retail turnover of enterprises providing petroleum products, as one of the effective indicators of the effectiveness of the administrative, economic and managerial activities of the enterprise.

Key words: factor economic analysis, multifactor models, management accounting, factor analysis indicators, retail business, petroleum product supply.

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ МОИСЕЕНКО,
доктор экономических наук, доцент,
профессор кафедры экономики и менеджмента
Международного университета «МИТСО»

МИРОВОЙ РЫНОК КВАНТОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ: СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Квантовые технологии являются технологической платформой четвертой промышленной революции, с которой связывают надежды на ускорение инновационного и научно-технического развития, экономического роста мировой экономики и повышение конкурентоспособности стран.

В мире появляются кластеры и центры, которые изначально ориентированы на квантовые системы. С каждым днем все больше государств и компаний делают на них ставку. Становится очевидным, что квантовые технологии являются мейнстримом нашего времени.

По оценкам экспертов, происходит квантовая революция.

Ключевые слова: квантовая революция, квантовые технологии, квантовые компьютеры, квантовые коммуникации, квантовые сенсоры.

YA. G. MAISEYENKA

THE GLOBAL MARKET OF QUANTUM TECHNOLOGIES: STATE AND DEVELOPMENT PROSPECTS

Quantum technologies are the technological platform of the fourth industrial revolution, on which hopes are pinned on accelerating innovation, scientific and technological development, economic growth of the world economy and increasing the competitiveness of countries.

Clusters and centers are appearing in the world, which are initially focused on quantum systems. Every day, more and more states and companies are betting on them. It is becoming obvious that quantum technologies are the mainstream of our time.

According to experts, a quantum revolution is taking place.

Key words: quantum revolution, quantum technologies, quantum computers, quantum communications, quantum sensors.

ВЛАДИМИР ФЕДОРОВИЧ ЕРМОЛОВИЧ,
доктор юридических наук, профессор,
действительный член Академии военных наук Российской Федерации,
профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин
международного права Международного университета «МИТСО»

СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ, ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА ГРАЖДАНСКО-ПРАВОВОЙ СДЕЛКИ: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ

Актуализирована проблема понятия гражданско-правовой сделки в целом и на ее договорном и преддоговорном этапах. Предложены структуры сделки, основного договора по ней. Определено место гражданско-правовой ответственности в данных структурах. Систематизированы сделки и основные договоры по ним. Дано их соотношение. Указаны перспективные направления дальнейшего развития теории институтов сделки и договора, а также совершенствования норм Гражданского кодекса относительно разных видов договоров.

Ключевые слова: сделка, этап, норма, договор, ответственность, систематизация, классификация, дифференциация, концепция, система, институт, элемент, соотношение, структура.

V. F. ERMOLOVICH

CURRENT STATE, TRENDS AND PROSPECTS FOR FURTHER DEVELOPMENT OF THE INSTITUTE OF CIVIL LAW TRANSACTIONS: THEORETICAL AND LEGAL ASPECTS

The problem of the concept of a civil law transaction as a whole and at its contractual and pre-contractual stages has been updated. The structures of the transaction and the main agreement on it are proposed. The place of civil liability in these structures is determined. Transactions and main agreements on them are systematized. Their relationship is given. Promising directions for further development of the theory of the institutions of transactions and contracts, as well as improvement of the norms of the Civil Code regarding different types of contracts are indicated.

Key words: transaction, stage, norm, contract, responsibility, systematization, classification, differentiation, concept, system, institution, element, relationship, structure.

РОМАН ГЕОРГИЕВИЧ ЗОРИН,
кандидат юридических наук, доцент,
начальник научно-исследовательской части
Международного университета «МИТСО»

СУДЕБНО-ЭКСПЕРТНАЯ ПРОФИЛАКТИКА: ТЕОРЕТИКО-ПРИКЛАДНЫЕ АСПЕКТЫ

Исследованы вопросы, касающиеся перспектив развития профилактики в судебно-экспертной деятельности. Рассмотрены проблемные вопросы, связанные с детерминантами экспертно-профилактической деятельности, экспертного прогнозирования, а также экспертной инициативы. Предложена авторская редакция определений «экспертная инициатива», «экспертное прогнозирование». Определены перспективные направления экспертно-профилактической деятельности.

Ключевые слова: *судебно-экспертная профилактика, причины, условия, экспертный прогноз, экспертная инициатива, перспективы развития.*

R. G. ZORIN

FORENSIC AND EXPERT PREVENTION: THEORETICAL AND APPLIED ASPECTS

The article examines issues related to the prospects for the development of prevention in forensic and expert activities. The article examines problematic issues related to the determinants of expert and preventive activities, expert forecasting, and expert initiative. The author's version of the definitions of "expert initiative" and "expert forecasting" is proposed. Promising areas of expert and preventive activities are determined.

Key words: *forensic and expert prevention, causes, conditions, expert forecast, expert initiative, development prospects.*

ТАТЬЯНА ВЛАДИМИРОВНА ПРОХОРЕНКО,
аспирант кафедры теории и истории права факультета права
Белорусского государственного экономического университета

ПРАВО НА ОХРАНУ ЗДОРОВЬЯ В КОНСТИТУЦИЯХ СТРАН СНГ: СРАВНИТЕЛЬНО-ПРАВОВОЙ АНАЛИЗ

Исследуются современные аспекты конституционного права на охрану здоровья с учетом положений действующей Конституции Республики Беларусь. Излагаются основные подходы к раскрытию нормативного содержания права на охрану здоровья на основе конституционных принципов и норм. Проводятся сравнительный анализ конституционного регулирования права на охрану здоровья в ряде стран постсоветского пространства и исторический обзор его конституционно-правового закрепления в законодательстве Республики Беларусь. Рассматриваются отечественная доктрина и зарубежный опыт в контексте методов и содержания правового воздействия в области прав человека. Изучены субъективные права в сфере охраны здоровья, а также выделены основные подходы к понятию данной категории конституционного права.

Ключевые слова: конституция, конституционно-правовое регулирование, здравоохранение, охрана здоровья, медицинская помощь, государственные гарантии.

T. V. PROKHORENKO

THE RIGHT TO HEALTH PROTECTION IN THE CONSTITUTIONS OF THE CIS COUNTRIES: A COMPARATIVE LEGAL ANALYSIS

The presented scientific article explores the modern aspects of the constitutional right to health protection taking into account the provisions of the current Constitution of the Republic of Belarus. The main approaches to the disclosure of the normative content of the right to health protection on the basis of constitutional principles and rules are set out. The comparative analysis of the constitutional regulation of the right to health protection in a number of post-soviet countries and the historical review of its constitutional and legal consolidation in the legislation of the Republic of Belarus are carried out. National doctrine and foreign experience in the context of methods and content of legal impact in the field of human rights are considered. Subjective rights in the sphere of health protection are studied, and the main approaches to understanding this category of constitutional law are highlighted.

Key words: constitution, constitutional-legal regulation, health care, health protection, medical care, state guarantees.

ЭДУАРД ИГОРЕВИЧ САМОЙЛОВ,
старший преподаватель кафедры уголовно-правовых дисциплин
Международного университета «МИТСО»

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ КОММЕРЧЕСКОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА В СИСТЕМЕ ЗАЩИТЫ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ РЕЗИДЕНТОВ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ ЗА РУБЕЖОМ

Актуализированы современные проблемы обеспечения коммерческого представительства. Дано понятие коммерческого представительства. Обоснована целесообразность нормативного закрепления агентского договора в Гражданском кодексе Республики Беларусь. Предложена научно-практическая стратегия развития коммерческого представительства в системе защиты экономических интересов резидентов Республики Беларусь за рубежом.

Ключевые слова: коммерческое представительство, стратегия развития, предпринимательская деятельность, агентский договор, защита экономических интересов.

E. I. SAMOILOV

CONCEPTUAL ISSUES IN THE DEVELOPMENT OF COMMERCIAL REPRESENTATION IN THE SYSTEM FOR PROTECTING ECONOMIC INTERESTS OF RESIDENTS OF THE REPUBLIC OF BELARUS ABROAD

The article updates modern problems of providing commercial representation. The concept of commercial representation is given. The expediency of the normative consolidation of the agency agreement in the Civil Code of the Republic of Belarus is substantiated. A scientific and practical strategy for the development of commercial representation in the system of protecting the economic interests of residents of the Republic of Belarus abroad is proposed.

Key words: commercial representation, development strategy, entrepreneurial activity, agency agreement, protection of economic interests.

МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ СУЛИМОВ,
адъюнкт научно-педагогического факультета
Академии Министерства внутренних дел Республики Беларусь

ПРОБЛЕМЫ СУБЪЕКТИВНЫХ ПРИЗНАКОВ СОСТАВОВ ПРЕСТУПЛЕНИЙ, ПОСЯГАЮЩИХ НА ПОРЯДОК ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ СПОРТИВНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ

Рассмотрены современные проблемы уголовно-правовой характеристики субъективных признаков преступлений, посягающих на порядок подготовки и проведения спортивных соревнований в Республике Беларусь. Актуализирована проблема уголовно-правовой регламентации норм, охраняющих общественные отношения в сфере спорта. Детально охарактеризованы субъективные признаки исследуемой категории преступлений. Расширен субъектный состав в преступлениях, посягающих на порядок подготовки и проведения спортивных соревнований. Предложены и аргументированы изменения в содержании элементов субъективной стороны исследуемой категории преступлений.

Ключевые слова: субъективная сторона, волевой момент, интеллектуальный момент, умысел, субъект, специальный субъект, противоправное влияние, склонение, использование запрещенных веществ и методов.

M. A. SULIMOV

THE PROBLEMS OF SUBJECTIVE SIGNS OF THE ELEMENTS OF CRIMES ENCROACHING ON THE ORDER OF PREPARATION AND CONDUCT OF SPORTS COMPETITIONS

The article is devoted to modern problems of criminal law characteristics of subjective signs of crimes that infringe on the procedure for the preparation and conduct of sports competitions in the Republic of Belarus. The problem of criminal law regulation of norms protecting public relations in the field of sports is actualized. The subjective characteristics of the investigated category of crimes are described in detail. The subject structure in crimes encroaching on the order of preparation and conduct of sports competitions has been expanded. The changes in the content of the elements of the subjective side of the investigated category of crimes are proposed and reasoned.

Key words: subjective side, volitional moment, intellectual moment, intent, subject, special subject, illegal influence, declination, use of prohibited substances and methods.

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ МАЛЬЦЕВ,
*аспирант кафедры социальной политики и идеологии
Института государственной службы
Академии управления при Президенте Республики Беларусь*

ОСНОВНЫЕ КОНЦЕПТЫ ТЕОРИИ НАЦИОНАЛЬНОГО ГОСУДАРСТВА: ЭТНОС, НАЦИЯ, НАЦИОНАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО, НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ, НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Актуализирована проблема основных концептов национального государства. Проанализированы концептуальные эволюционные подходы компонентного состава национального государства «этнос», «нация», «национальное государство», «национальные интересы», «национальная безопасность». Определены и охарактеризованы взаимосвязи между ними и детерминанты. Выявлены тенденции и закономерности развития данных политологических категорий. Сформулированы перспективные направления исследования компонентов национального государства в современных геополитических реалиях.

Ключевые слова: этнос, нация, государство, национальные интересы, национальная безопасность, концепция, система международных отношений.

M. A. MALTSEV

BASIC CONCEPTS OF THE THEORY OF THE NATION STATE: ETHNOS, NATION, NATION STATE, NATIONAL INTERESTS, NATIONAL SECURITY

The article actualizes the problem of the main concepts of the national state. The conceptual evolutionary approaches of the constituent composition of the national state are analyzed: "ethnos", "nation", "national state", "national interests", "national security". The relationships and determinants between them are defined and characterized. The patterns of development of these political science categories are revealed. Promising directions of research of the components of the national state in modern geopolitical realities are formulated.

Key words: ethnos, nation, state, national interests, national security, concept, system of international relations.

СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ РЕШЕТНИКОВ,
доктор политических наук,
профессор кафедры политологии юридического факультета
Белорусского государственного университета

АНДРЕЙ ВИКТОРОВИЧ ГУЦЕВИЧ,
магистр политических наук,
научный сотрудник Национального исторического музея
Республики Беларусь

ПРЕДПОСЫЛКИ СТАНОВЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ НАУКИ В БЕЛАРУСИ

Вопросом историографии политической науки в нашей стране до сих пор исследователи основательно не занимались, хотя в общих чертах предпринимались попытки поднять проблему, правда, на уровне отдельных публикаций. Авторы статьи предпринимая попытку исследовать истоки относительно молодой отрасли знания в научной, а также образовательной среде Республики Беларусь. Либерализация, охватившая все системы жизнеспособности общества во второй половине 1980-х гг., повлияла на становление независимого государства в начале 1990-х. Именно на данном этапе развития, на наш взгляд, политическая дисциплина возникла как ячейка знаний в профессиональной среде белорусского общества.

Ключевые слова: перестройка, белорусская политическая наука, политология, историография политической науки.

S. V. RESHETNIKOV, A. V. GUTSEVICH

PREREQUISITES FOR THE FORMATION OF POLITICAL SCIENCE IN BELARUS

The issue of historiography of political science in our country has not yet been thoroughly studied by researchers, although attempts have been made in general to raise the problem, however, at the level of individual publications. The authors of the article attempt to explore the origins of a relatively young branch of knowledge in the scientific and educational environment of the Republic of Belarus. Liberalization, which encompassed all systems of social viability in the second half of the 1980s, influenced the formation of an independent state in the early 1990s. It was at this stage of development, in our opinion, that political discipline emerged as a cell of knowledge in the professional environment of the Belarusian society.

Key words: perestroika, belarusian political science, political science, historiography of political science.